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— Ваше Преосвященство, за-

вершился год, завершилось и 

первое полугодие Вашего епис-

копского правления на орлов-

ской земле. В связи с этим в на-

шем сегодняшнем рождествен-

ском интервью хотелось бы пер-

вым делом   спросить Вас о том, 

каковы Ваши первые шаги на 

этом поприще, что удалось уже 

сделать и что планируется на 

ближайшее будущее.

— В эти рождественские дни при 
ответе на ваш вопрос уместно при-
бегнуть к аллегории. Ситуацию 
можно сравнить с той, когда чело-
веку передали старинные настен-
ные часы с боем в роскошном ду-
бовом корпусе с золоченым ци-
ферблатом... Когда-то часы хоро-
шо ходили, удивляли своим боем, 
но с течением времени они обвет-
шали, бой пропал, стрелка отско-
чила, у некоторых шестеренок 
стерлись зубья... И специалист 
поймет, что механизм надо смазать 
маслом, заменить стертые шесте-
ренки, исправить радиус маятника, 
чтобы восстановить  и точный ход, 
и мелодичный бой. Вот примерно 
так воспринял я и Орловско-Ливен-
скую епархию: это древняя епар-
хия с прекрасными традициями,  
со множеством замечательных 
храмов,  трудолюбивым духо-
венством... Но в целом все нахо-
дится в таком состоянии, как эти 

роскошные старинные, но несколь-
ко обветшавшие часы. И вот на 
первом этапе я разбирался с этими 
«колесиками и шестереночками». 
Многие храмы находятся в недо-
вершенном состоянии: где-то от-
личный иконостас, но нет колоколь-
ни, прекрасная роспись на стенах, 
но не закончен купол... То же можно 
сказать и про облачения священ-
нослужителей, про церковную ут-
варь: многое отслужило свой срок 
и нуждается в обновлении. А ведь 
форма и содержание взаимовлия-
ют друг на друга.  

— Какая категория нашего ду-

ховенства стала для Вас опорой 

в реформах?

— Я не люблю слово «реформы» 
— оно носит несколько отрицатель-
ный оттенок. Реформы — это при-
внесение  чего-то нового, измене-
ние традиции. А мне хочется вос-
становить православные традиции 
в их лучшем виде. Вот когда хозяй-
ка дома перед Рождеством наво-
дит порядок — разве можно на-
звать то, что она делает, реформа-
ми?  Самое главное, я встретил в 
людях желание участвовать в этом 
процессе. Это в основном молодое 
поколение священников, которые 
недавно вышли из семинарий, ака-
демий.

— Можно ли сказать, что при 

молодом епископе и наше свя-

щенство помолодело?

— Я думаю, можно: за полгода  я 
совершил ряд хиротоний — руко-
положил троих во священники, пя-
терых — во дьяконы. И надо отме-
тить, еще человек пятнадцать стоят 
в очереди на рукоположение. Это 
обнадеживает, ведь ряд храмов ис-
пытывает нужду в священнослужи-
телях. Я стремлюсь к тому, чтобы 

священнослужители обладали хо-
рошим духовным образованием. 
Если такового  нет, сразу направ-
ляю на заочное обучение в семина-
рию.

— Ваше Преосвященство, мы 

знаем, что за минувшее полуго-

дие Вы объехали практически 

все храмы и монастыри епар-

хии. Какие из них Вам 

понравились?

— Да, я объехал почти 
все храмы Орловщины, 
не только в районных 
центрах, но и на окраи-
нах епархии, побывал и в 
часовнях, на святых ис-
точниках, в приписных 
храмах, скитах, во всех 
монастырях. Мне понра-
вился новосильский Свя-
то-Духов монастырь, са-
мо место, где он распо-
ложен, насельники, на-
местник — отец Алек-
сандр Маслов, общий 
настрой — все вокруг 
растворено молитвой и 
благородным трудом. 
Очень понравился мо-
настырь Марии Магда-
лины, где игумения ма-
тушка Иоанна: хоть и да-
лековато от центра, но 
всюду чистота, порядок. 
Меня поразили многие 
храмы Болховского бла-
гочиния: в них чувствует-
ся благоговейное отно-
шение к святыне.  

Что касается храмов 
областного центра, то все они на-
ходятся в одинаково недоустроен-
ном состоянии, уступая даже неко-
торым храмам на периферии. Надо 
много средств вкладывать в их рес-
таврацию, чтобы довести до совер-
шенства. Жаль, экономический 
кризис больно ударит не только по 

экономике страны, но и по бюджету 
наших благодетелей, которые по-
могали воссоздавать храмы. Так 
что есть поле деятельности, есть 
желание со стороны приходских 
общин, со стороны настоятелей 
довести свои храмы до образцово-
го состояния.

— Владыка, нашим читате-

лям, я думаю, будет интересно, 

какие дела считает их епископ 

первоочередными в канун Рож-

дества. Расскажите, где Вы по-

бывали в эти предрождествен-

ские дни?

— В традиции православной 
церкви лучшее празднование про-
текает в служении ближнему. Бук-
вально вчера, в день памяти святой 
Анастасии Узорешительницы, я по-
сетил две колонии — детскую и 
женскую — в Шахово, совершил 
молебен. Со мной был архиерей-
ский хор, который дал два концер-
та в обеих колониях, детям раздали 
шоколад, рождественские иконоч-
ки. Я обратился со словом назида-
ния, старался как-то поддержать 
этих людей словом, потому что ви-
дел во многих глазах уныние, бе-
зысходность. Я сказал им, что не 
нужно опускать крылья, нужно 
уметь начать жизнь с чистого лис-
та. Ведь имя Анастасия — значит 
воскресение, и церковь в своей тю-
ремной миссии стремится помочь 
воскрешению душ, умерщвленных 
грехом и беззаконной жизнью. 

Очень многих ждут родственни-
ки, они скоро  станут членами на-

шего общества, какими они будут 
— для всех нас это очень важно. 
Наша задача, чтобы время их за-
ключения не стало временем, когда 
их души окончательно попадут в 
рабство  греха. Надо вырвать их из 
этого плена, не только плена физи-
ческого, но и духовного. И священ-
нослужитель через исповедь, че-
рез общение с этими людьми дол-
жен пробудить в них огонек света и 
правды.  В тюрьмах людей окорм-
ляют опытные священники — это 
отец Сергий Крючков и отец Игорь 
Суханов, много лет ездят к заклю-
ченным, и матушка Олимпиада, на-
стоятельница женского Свято-Вве-
денского монастыря, и отец Геор-
гий Леонтьев. 

— Ваше Рождественское 

послание приятно поразило сво-

ей конкретностью, архипастыр-

ские наставления близки совре-

менности, высказаны не сухими 

словами... Что бы Вы хотели по-

желать в канун Рождества  чита-

телям в нашем светском изда-

нии?

— Не прожигать время жизни 
впустую. Жизнь человека — драго-
ценнейшее время на земле. Никог-
да добрые дела не откладывайте на 
потом. Спешите делать добро! Кни-
га жизни состоит из отдельных 
страничек, каждый день — страни-
ца, пройдет, и, что там вписано, уже 
не изменишь... Надо следить, соот-
ветствует ли наша жизнь евангель-
скому духу. Новый год, Рождество 
— это не только ярко украшенная 
елка, салат «Оливье» и холодец, не 
шумные передачи на телеэкранах, 
как считают некоторые. Надо пом-
нить о самом главном — духовной 
наполненности этого праздника, о 
добрых делах. 

Татьяна ПАВЛОВА.

Накануне Рождества епископ Орловский и Ливенский 

Иероним дал эксклюзивное интервью нашей газете.

Спешите делать добро!

В церквах и монастырях, 
сохранивших дореволюцион-
ные традиции, и сейчас благо-
творительствуют сирым и 
обездоленным, и не только по 
праздникам, а и в любое вре-
мя. Но в Рождество — особен-
но. Накануне праздника соби-
рают угощения, одежду, пос-
тельное белье, игрушки... — 

это или приносится в храмы 
прихожанами, или покупается. 
И все это добро везут в детские 
дома, колонии, центры реаби-
литации... — словом, к тем, кто 
обделен судьбой.

В нашем Свято-Введенском 
женском монастыре связь с 
такого рода учреждениями 
поддерживает по поручению 

игумении Олимпиады мать Ар-
сения. Образ этой маленькой, 
сухонькой старушки, по брови 
укрытой монашеской шапоч-
кой (скуфьёй) стал для меня 
символом непоказной, ис-
кренней благотворительности. 
Как ни увидишь мать Арсению 
в монастырском дворе, всё в 
руках у нее кипы вещей: там и 
полотенца, и белье, и шапки, и 
носки... — все вперемешку, 
все это  она собирает по конк-
ретным заказам-просьбам тех 
людей, которые по каким-либо 
причинам не в состоянии при-
обрести для себя самое необ-
ходимое — чаще всего, это 
обитатели тюрем и колоний. 
Там ее ждут, там в ее помощи и 
поддержке нуждаются. И поэ-
тому она всегда спешит.

Вот и в этот раз — м. Арсе-
ния не позировала нам специ-
ально, наш фотокор смог сде-
лать редкий кадр, когда она то-
ропливо пересекала двор, 
прижимая к груди неизменный 
ворох вещей. В монастыре мо-
нахам не принято много рас-
сказывать о себе и о своем 
послушании — все здесь вы-
полняют порученное матушкой 
игуменией Олимпиадой дело и 
стараются сделать его как 
можно лучше. И молча. 

Единственное, что мы узна-
ли из биографии Арсении, что 
до монастыря она работала 
преподавателем музыки. От-
сюда понятно, что и на клиро-
се она незаменимый специа-
лист.

Не думаю, что монахиня об-
радуется, узнав, что о ней рас-

сказали в газете — здесь не 
принято быть «притчей на ус-
тах у всех». Но очень хотелось 
показать людям, тем, кто по 
эту сторону от монастырских 
стен, что обитатели монасты-
ря не только не живут в изоля-
ции, но принимают самое сер-
дечное участие в жизни обще-

ства, и, может быть, кто-то из 
читателей возьмет для себя 
наш пример как образец хло-
потливого милосердия. Это 
было бы так кстати к Рождест-
ву. Спешите делать добро!

Татьяна ПАВЛОВА.

Фото Андрея САСИНА.

По старой русской традиции
Рождество, по старой русской традиции, время  
добрых дел. До революции состоятельные 
купцы считали своим долгом на 
Рождественские праздники одарить детей в 
сиротских приютах, одиноких стариков в 
богадельнях.

Ваш корреспондент встре-
тилась с руководителем кур-
сов — иереем Троицкой церк-
ви Игорем Чистюхиным.

— Изначально курсы были 
организованы для подготовки  
церковнослужителей, то есть 
тех людей, кто прислуживает в 
храмах — стоит у подсвечни-
ков, отпускает свечи и прини-
мает записки у свечного ящи-
ка, работает в церковных лав-
ках, —  объясняет отец Игорь.

По мнению организаторов 
курсов, дополнительная под-
готовка в вопросах веры для 
церковнослужителей чрезвы-
чайно важна, потому что  при-
хожане  с вопросами в первую 
очередь обращаются как раз к 
церковнослужителям. Ведь 
священник после службы за-
частую уезжает на исполне-
ние треб, а иногда прихожане 
стесняются задавать ему ка-
кие-то вопросы. По мере ду-
ховного роста  вопросов у лю-
дей только прибавляется. 
Значит, знания церковнослу-
жителей должны соответство-
вать уровню запросов общи-
ны, а для этого требуется обу-
чение.

Немало вопросов возника-
ет и у тех прихожан, что быва-
ют на службах только  в боль-
шие праздники либо забегают 
в церковь  мимоходом для то-
го, чтобы поставить свечи, по-
дать записки.  К слову, таких 
людей, их называют номи-
нальными христианами, сре-
ди православных большинс-
тво. Ведь регулярно ходит в 
церковь не больше трех про-
центов населения, хотя, со-
гласно данным переписи 2002 
года, православными верую-
щими объявили себя 85% жи-
телей страны.

Номинальным христианам  
получить грамотное, понятное 
разъяснение в вопросах веры, 
наверное, даже более важно, 
чем постоянным прихожанам. 
На церковнослужителей в та-
ком случае ложится дополни-
тельная ответственность. Воз-
можно, от их слов и  объясне-
ний будет зависеть чье-то 
дальнейшее устремление  к 
Богу. Значит, от церковнослу-
жителей требуются и допол-
нительные  знания, и особое 
умение общаться, которым 
надо учиться. 

— В октябре, после того, 
как в приходах городских цер-
квей сообщили о начале рабо-
ты курсов, на занятия пришли 
семь человек. Впрочем, изна-
чально мы не ожидали боль-
шого наплыва слушателей: не 
забылось, что попытка от-
крыть подобные курсы в 90-х 
годах оказалась неудачной, — 
вспоминает отец Игорь.

Однако времена измени-
лись, и наплыв слушателей, 
которого не ожидали, произо-
шел.  Сейчас занятия посеща-
ют более ста человек. Курсы, 
которые были открыты, чтобы  
обеспечить подготовку кадров 
церковнослужителей, стали 

выполнять более широкое 
значение — давать знания о 
православной вере всем же-
лающим взрослым людям. 
Возможно, курсы теперь пра-
вильнее называть воскресной 
школой для взрослых.    

Занятия в школе проходят 
почти все дни недели с шести 
часов вечера. В расписании 
самые разные предметы — 
литургика, церковнославян-
ский язык, Ветхий и Новый за-
вет, нравственное богосло-
вие, церковная история, цер-
ковное искусство, сектоведе-
ние. Кроме того, желающих  
обучают церковному пению и 
иконописи, разрабатывается 

программа подготовки звона-
рей. Занятия ведут священ-
нослужители орловских хра-
мов С.Ю. Крючков, Г.Б. Леон-
тьев, В.В. Нилов, М.А. Жарков, 
С.Н. Летушов и  сам руководи-
тель И.Б. Чистюхин. 

Каждый слушатель выбира-
ет курс, который хотел бы про-
слушать и освоить. Боль-
шинству интересно все, поэ-
тому оба класса, в которых  
идут занятия,  переполнены. 
Нередко слушателям прихо-
дится устраиваться  в коридо-
ре. Мне повезло найти мес-
течко на лекции по церковно-
му искусству только благода-
ря  отцу Игорю.

Курс церковного искусства 
читает настоятель Св.-Васи-
льевского храма отец Сергий. 
Месяц за месяцем он объяс-
нял своим слушателям значе-
ние изображений на иконах, 
символику цвета. Подводя та-
ким образом аудиторию к по-
ниманию духа иконы, от кото-
рой исходят свет надежды и 
радость воскресения. В этот 
раз священник попросил сво-
их слушателей с позиций по-
лученных знаний оценить ис-
кусство эпохи Возрождения. 
Отец Сергий представил реп-
родукции картин того перио-
да. Он объясняет, что в пре-
красных совершенных произ-
ведениях, безупречных с точ-
ки зрения формы и компози-
ции, созданных великими 
мастерами кисти эпохи Воз-
рождения, не осталось место 
духу. В них только кричащий 
гений художника, господство 
плоти и тела над духом.  В то 
время как икона — это изоб-
ражение не чувственных осо-

бенностей облика, а символи-
ческое указание на духовную, 
неповторимую, вечную красо-
ту, открывающуюся человеку 
по мере его собственного ду-
ховного очищения. «Поэтому 
для меня идеал искусства — 
это древнерусская икона», — 
признается   отец Сергий. 

Занятия на курсах проходят 
в форме беседы-лекции. У 
аудитории всегда есть воз-
можность задать вопросы свя-
щеннику, высказать сомнения 
по какому-то поводу и получить 
разъяснение. По-моему, на та-
кое тесное общение с пасты-
рями не хватает времени даже 
в храме. Наверное,  эта воз-
можность непосредственно-
го общения со священнослу-
жителями сыграла не послед-
нюю роль в том, что курсы 
собрали столько слушателей.

Как только была прочитана 
молитва по окончании заня-
тия, а начиналось оно тоже с 
молитвы, слушатели обступи-
ли отца Сергия и с просьбами 
о благословении, и с вопро-
сами на тему лекции, и с жи-
тейскими проблемами. Пер-
выми устремились к священ-
нику молодые люди. Вопрос о 
том, что приводит молодежь в 
церковь, я невольно задала 
вслух.

Мне ответил сидевший ря-
дом мужчина: «Думаю, их при-
вел заразительный пример 
веры близких людей, может 
быть, родителей». Доверять 
мнению моего собеседника о 
молодежи, наверное, можно 
больше, чем кому-либо еще. 
Оказалось, что в начале лек-
ции, я устроилась за одну пар-
т у  с  д о ц е н т о м  О р е л Г Т У 
Н.Б. Горбачевым. За его пле-
чами большой жизненный и 
преподавательский опыт, стаж 
научной деятельности, кото-
рые вкупе привели к поиску 
стержня жизни в православ-
ной вере. И преподавателя, 
убеленного сединами, совсем 
не смущают ни  роль ученика, 
ни то, что рядом с ним в клас-
се  сидят студенты. «Право-
славная вера — это единство 
О т е ч е с т в а » ,  —  с ч и т а е т 
Н.Б. Горбачев. Его  дополнила 
наша соседка с задней парты. 
По мнению экономиста Н. Тре-
масовой, вера объединяет се-
мью. Она сама пришла на кур-
сы вслед за детьми, которые 
получали азы знаний право-
славной веры в воскресной 
школе здесь же при Троицком 
храме.

Мне было очень спокойно в 
этой аудитории, среди людей, 
которые серьезно размышля-
ют о вере, о сути происходя-
щего в современном мире, 
чтобы по возможности пра-
вильно сориентироваться и 
сохранить себя в русле Еван-
гельского благовестия. Зна-
ния о вечных ценностях на 
курсах церковнослужителей 
могут получить все желающие. 
Главное — захотеть их полу-
чить. Знание Слова Божия 
есть знание жизни, это на-
иценнейшее богатство любо-
го человека, пришедшего в 
мир.

Елена ГУСЕВА.

Познать истину
Уже три месяца при Свято-Троицком 

архиерейском подворье по благословению 

епископа Орловского и Ливенского Иеронима 

действуют курсы церковнослужителей.   

Уже во всей дохристианской Европе 
время зимнего солнцеворота почита-
лось как время рождения бога. А в Рим-
ской империи 25 декабря праздновали 
как день рождения непобедимого солн-
ца. Ведь с зимнего солнцеворота начи-
нал увеличиваться светлый период су-
ток — солнце начинало вставать рань-
ше и заходить позже. На минутку, «на 
куриный скок», но все же. Все же день 
начинал наступать на ночь, свет побеж-
дать мрак. И это говорило людям о не-
изменном торжестве светлых сил над 
темными, добра над злом, жизни над 
смертью.

Рождество, как и Пасха, оптимис-
тичный праздник. Как символом Пасхи 
стало яйцо — образ вечного возрожде-
ния, перехода из смерти в жизнь, так 
символом Рождества стало зерно — 
такой же образ извечного круговорота, 

нескончаемости жизни. 
Зерном на Святках по-
сыпают пол колядую-
щие, из зерна готовят 
главное блюдо Рождест-
венского сочельника — 
коливо, сочиво, или ку-
тью. А ведь не случайно 
именно это, как мы знаем, поминаль-
ное блюдо стало главным блюдом в ка-
нун Рождества. Это чтобы мы вспоми-
нали своих умерших родных не с тос-
кой безвозвратной потери, а с радост-
ной надеждой на их будущую жизнь. 
Ведь сама в который раз обновляюща-
яся природа дает нам обнадеживаю-
щий урок: казалось бы, навеки заме-
ревшая от мороза и мрака земля все 
же постепенно возвращается к источ-
нику тепла и света, к солнцу, и жизнь 
вернется. Жизнь — непобедима.

Об этом же говорит и христианская 
трактовка столь знаменательного зим-
него праздника. Ведь что значит для 
людей рождение Иисуса Христа — Бо-
га Сына во плоти? Это значит, что Бог 
Отец, когда-то закрывший людям доро-
гу в рай за грех Адама, решил простить 
нас и вновь вернуть нам возможность 
жизни вечной. Чтобы указать нам до-
рогу в рай, и пришел к нам на землю 
Христос. Есть такое старинное преда-
ние, что будто бы в полночь накануне 
Рождества открываются небесные 
врата. И что если в это время выйти в 

поле, стать на перекрестке дорог и 
посмотреть на небо, то праведному че-
ловеку может открыться картина рая: 
как бегут воды в райских реках, как в 
райских садах распускаются цветы и 
деревья и как живущее в райских пре-
делах солнце милостиво рассылает на 
заснеженную землю свои дары.

А еще есть в народе такая рождест-
венская песня-колядка — как раз о 
том, что Христос принес нам, людям, 
ключи от рая:

На сивом море

Корабель на воды,

В том кораблейку

Трое воротцы;

В перших воротейках

Месячок светичи,

В других воротейках

Солнечко всходит,

В третьих воротейках

Сам Господь ходит — 

Ключи примае,

Рай вотмыкае...

...Рождение солнца — Рождество 
Бога. Не случайно Христа сравнивают 
с зимнего солнцеворота набирающим 
активность солнцем: «возсия солнце 
правды». Итак, от Спиридона-солнце-
ворота (25 декабря) до самого Рож-
дественского сочельника (канун Рож-
дества, 6 января) готовятся честные 
православные встречать великий 
праздник. Все мы с волнением ждем, 
когда на вечернем небе блеснет пер-
вая звезда. Мы верим, что это и есть 
Вифлеемская звезда, 2009 лет  назад 
возвестившая людям, что Бог к нам спус-
тился с неба, а значит, теплый и светлый 
рай вновь открыт для нас, и смерть по-
беждена, и солнце непобедимо.

Татьяна ПАВЛОВА.

Рождество — один из самых древних и самых 

таинственных праздников. Дни, близкие к 

зимнему солнцевороту, считались 

знаменательными у многих народов с древности. 

Это время, когда завершается астрономический 

год — земля облетает вокруг солнца и начинает 

новый круг. Этот круговорот наши предки 

называли коловоротом, коловратом, колядой (во 

всех случаях корень — коло, колесо). Недаром 

символом солнца у некоторых древних народов 

было колесо с четырьмя спицами (зимний, 

летний солнцевороты, весеннее, осеннее 

солнцестояния). Колесо было символом вечного 

возвращения. 

Непобедимое cолнце

ЗАВТРА — РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО


